

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II

San José, C. R., domingo 5 de enero de 1913

Núm. 297

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas

Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### LA POUPEE

— DE —

BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señora; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes a precios bajísimos.

26—11

### Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangocho, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

### Herodianas

Enero 2 de 1913.

Una nueva avecilla ha venido al mundo a deleitar con sus dulces arrullos las horas íntimas del respetable amigo, caballero don Julio Sánchez y de su digna y bella esposa doña Emilia Cortés de Sánchez.

El precioso y robusto niño fué bautizado ayer con los nombres simpáticos de Jorge, Edgar de Jesús, siendo padrinos los estimables esposos don Sérvulo Ruiz y su señora doña Rosita Sánchez de Ruiz.

Sea de bienandanza la estrella del retoño y besen su angelical frente, los genios portadores de la felicidad; nuestro saludo cariñoso de sincera felicitación a sus dichosos y amantísimos padres por esta bendición de su virtuoso hogar en donde sólo impera el amor.

Ayer, y como presente de feliz año nuevo, hicieron su primera comunión más de cien niños de ambos sexos. El largo y laborioso trabajo de preparación, fué obra de nuestro muy querido y popular señor cura Rojas con la ayuda de distinguidas y virtuosas señoritas, durante largos tres meses.

—El acto fué imponente: ver niños y niñas con plácido recogimiento acercarse al altar a recibir de manos del señor Cura el sacratísimo pan de los ángeles; antes de este augusto momento, les dirigió unas sentidas frases a los niños haciéndoles comprender que iban a alojar en su pecho al que por ser tan grande no cabía ni en los cielos y tierra.

Después se les sirvió un buen café en el salón de catecismo; a las 12 y 30 p. m. la renovación de las promesas del bautismo; después, como a la 1 y 30 p. m., una representación de piezas de género místico en el mismo salón.

Los niños recibieron allí mismo un hermoso cuadro, como dulce recuerdo del grande acto.

La misa a que me refiero, estuvo muy concurrida por la crème de la sociedad.

Nuestros parabienes a nuestro excelente señor cura, quien en sus hermosas palabras dirigidas a los niños hizo a muchos derramar lágrimas, pues estábamos hondamente impresionados.

Don Julio Sánchez tuvo la fineza de mostrarnos una venta de su café hecha en Londres, de una pareída enviada ha poco, cuyos precios fluctúan de 83 a 90 chelines, lo que da un producto de poco más ó menos de \$14-50 oro inglés. Las ventas en aquella plaza no son del todo malas; lo que no recompensa es el alto precio que aquí se paga por nuestro reductor grano de oro.

No obstante, el gran exportador de café, don Julio, mantiene sus patios cerrados.

CORRESPONSAL X.

### PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

### CAFE

de todas clases, al por mayor.

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

### Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista..... 6 0/0 anual

„ 1 mes plazo..... 7 „ „

„ 3 meses „..... 8 „ „

„ 6 „ „..... 8½ „ „

„ 1 año „..... 9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

### IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

### HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente á la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

### -----Sabrosos regalos-----

PARA TODOS LOS DIAS  
Golosinas en canastillas artísticas  
EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

### C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

### RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

### Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital.

El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

### LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoaplable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



## Otros puntos de vista

El proceso electoral, que durante varios meses ha mantenido en viva efervescencia al pueblo norteamericano, ha terminado con el brillante triunfo del candidato demócrata, que ha obtenido una mayoría de votos excepcionalmente numerosa sobre sus dos rivales, los candidatos progresista y republicano.

Desde el día en que Mr. Roosevelt y su grupo se separaron de la Convención de Chicago, pronunciando la división del partido republicano, se presentó como final el triunfo del candidato demócrata en las elecciones de noviembre; opinión que se fortaleció aun más con la designación como tal de Mr. Wilson por la Convención democrática de Boston.

Estudiando el resultado de las elecciones presidenciales de los Estados Unidos, desde el punto de vista continental, numerosas son las opiniones que se inclinan a creer que la votación que se ha verificado en favor del candidato demócrata implica la condenación de la política imperialista de Roosevelt y Taft, encarnada en el rapto de Panamá y en las escandalosas intervenciones en Santo Domingo, Honduras y Nicaragua. En mi concepto los que así piensan se equivocan profundamente. A mi modo de ver el ruidoso triunfo obtenido por el ilustre Presidente de la Universidad de Princeton se debe a causas de orden estrictamente interno, ya de carácter constitucional y social, ya, principalmente, de carácter económico.

Las primeras están constituidas por las reformas radicales que Mr. Wilson anunció en su programa de Gobierno, pero encerrándolas en el marco de los bien entendidos intereses fundamentales de la nación, con lo que establecía la frontera infranqueable que cerraba el paso a toda doctrina demagógica.

La popularidad de aquellos principios y de las reformas que encarnan, es muy grande en la opinión norteamericana. Mr. Roosevelt hizo también de ellos la plataforma de su campaña electoral; pero en vez de mantenerlos dentro de los prudentes límites que les había señalado el candidato demócrata, los sobrepuso con exceso, y dejándose llevar de la foga de su carácter exhibió un programa demoleedor del edificio político y social que ha hecho la grandeza de la Unión Americana.

Económicamente, la lucha electoral giraba al rededor de dos polos: los trusts y la tarifa. La campaña del candidato progresista contra los grandes monopolios industriales y financieros no inspiraba confianza a la opinión en su mayoría. Con razón o sin ella se acusaba a Mr. Roosevelt de mantener relaciones económicas secretas con los capitalistas de Wall

Street y de haber recibido de ellos auxilios pecuniarios para mover la campaña electoral que le llevó a la Presidencia de la República en su segundo período de mando. Por otra parte, su proteccionismo aduanero, bien que más mitigado que el de Mr. Taft, es antipático a gran parte del pueblo norteamericano, que ve en esa doctrina fundamental del viejo partido republicano, la causa eficiente de la enorme carestía de la vida en los Estados Unidos.

Sobre esos dos puntos tan esenciales en la política yanqui—los trusts y la tarifa—Mr. Wilson se presentaba como un adversario leal y resuelto de los grandes monopolios financieros en cuanto tienen de peligroso y de ilegítimo, inspirando sus declaraciones sobre esta materia, la más completa confianza. Y respecto de la tarifa, sus principios económicos de que el impuesto aduanero debe reducirse a constituir una fuente de recursos fiscales, sin llegar nunca a ser un elemento protector de determinadas industrias nacionales, le ha valido una inmensa popularidad, pues se espera que la rebaja del arancel traiga como consecuencia el abaratamiento de las subsistencias.

Estos elementos explican suficientemente el gran triunfo de Mr. Wilson. Hay motivos sólidos para creer que ha contribuido a él un sentimiento de disgusto ante la política imperialista de Roosevelt y Taft en las relaciones con la América Latina?—Ciertamente no.

Es innegable que no faltan en los Estados Unidos quienes condenen los excesos de Panamá, Cuba y Nicaragua; pero estos tales están en evidencia e insignificante minoría y no han podido, por consiguiente, pesar en la balanza de las elecciones.

Pero sobre todo esto es preciso no olvidar que el imperialismo yanqui responde en su esencia a una necesidad económica imperiosa de la República sajona, y este carácter es, precisamente, lo que lo hace más grave y peligroso para las repúblicas latinas de América, que son el campo obligado para la evacuación de la superproducción del industrialismo norteamericano, creado a favor de la tarifa proteccionista que impulsó el partido republicano.

Es posible que el nuevo presidente de la Unión dulcifique los métodos de Mr. Knox y que en la Cancillería de Washington el guante blanco reemplace al big stick en las relaciones con las demás repúblicas del Continente; pero en el fondo, el imperialismo yanqui no sufrirá modificación porque responde, como acabo de decirlo, a necesidades esenciales de la nación norteamericana.

JOSÉ DE ASTORGA

### Matrimonio de dos ciegos

Dícese que dos conocidos ciegos de esta ciudad han pedido permiso para casarse; lo cual constituye el colmo de la ceguera del amor.

(«Diario de Occidente», Santa Ana)

### Bibliografía

El último volumen de la selecta Colección Ariel contiene el poema de Eduardo Talero «La Zagala», una prosa de Rubén Darío y artículos de Saín Cano y Juan Maragall. Gracias por el envío.

## SEMANA DE AVIACION

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo TENER en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto á que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo

## Movimiento de la Gobernación

### Inmenso recargo de trabajo

La Gobernación de San José es de las oficinas públicas que más trabajo tiene.

Ella se relaciona con todos los ramos de la Administración pública, con todo el movimiento del país, y tiene á su cargo el mayor número de oficinas, administrativas y municipales.

Su personal es el mismo desde hace muchos años, sin que se tome en cuenta el natural y progresivo desarrollo de los negocios que allí se tramitan.

Los siguientes datos demostrarán el trabajo de ese despacho durante el año próximo pasado: ha dirigido 4,600 comunicaciones, se inscribieron como 2,000 nacimientos y expedido 400 pasaportes.

El trabajo está dividido en secciones, y para poderlas atender tienen los pocos empleados que cuenta que hacerse cargo de dos y hasta de tres de ellas.

En la parte judicial se han resuelto durante el año 1912 225 causas llegadas en apelación por diferentes conceptos, y esta sección á llegado á convertir al Gobernador de la Provincia de San José en un alcalde ó Juez del Crimen, pues debido al tiempo que ha de emplearse en el estudio de dichos expedientes y en darles resolución—que bien pudieran eliminarse de dicha oficina—desvían en gran parte sus atenciones de otros más importantes y numerosos negocios de la comunidad.

Expuesto lo anterior, lo que corresponde en bien de la buena marcha de la oficina de Gobernación, es aumentar el personal de empleados ó remunerar mejor los existentes y quitar al Gobernador ese recargo de conocer en segunda instancia las faltas de policía judicial, creando como es consiguiente un tribunal que pueda conocer de ellas.

Esa es la opinión de muchas personas que conocen en estos asuntos y que creen de verdadera justicia esta utilísima reforma.

## Un timo hecho en toda regla

Isidro F. Díaz es un barbián que habló mucho en Puntarenas durante la temporada veraniega el año pasado. Vive de sus fantásticas y soñadoras rentas y es hombre de suerte. La buena estrella lo acompaña en todas sus empresas, pero esta vez le falló.

Antier tarde disfrutaba con varios amigos en una de las céntricas cantinas de la capital, saboreando buenos bitter y mejores habanos, mostrando á cada momento una cartera repleta de billetes, y dándoselas de derrochador.

Entrada la noche se le aproximaron dos individuos y saludándole muy finamente entablan amigable conversación, la cual se llevó á cabo entre copa y copa, y en el mismo orden que acostumbraba.

Terminada la entrevista nuestro hombre se retiró pretextando una visita de cumplimiento que tenía comprometida, y tomando un carruaje de alquiler en la Avenida Central, salió con dirección de la Soledad. Al apearse del carruaje y hacer el pago de la carrera notó la falta de su cartera que según declaración del mismo contenía ₡ 740 en billetes de 100 y 50, á excepción de unas fracciones que también llevaba.

Acto continuo, rogó al cochero le condujera por los lugares que él había frecuentado momentos antes, pesquisas que realizó infructuosamente.

Se hicieron investigaciones por encontrar las dos últimas personas que con el señor Díaz departieron á última hora, pero fué imposible. Su desesperación no acertaba á dar una señal fácil que á la policía pusiera en camino seguro, teniendo á última hora que resignarse á dar por perdida una cantidad tan bonita que seguramente á esos individuos hará felices en estos días.

## PERSONALES

Después de una larga ausencia han regresado al país procedente de París, el Licenciado don Adán Saborío y señora esposa.

—Procedente de Cartago estuvo por esta ciudad el Licenciado don Félix Mata Valle.

—El miércoles próximo contraerá matrimonio en Cartago, don Víctor Manuel Sartorezi con la simpática señorita María Teresa Rojas.

—Ha seguido mejor de salud la señora doña Mercedes C. de von Bulow.

—Regresó á Alajuela el Licenciado don Guillermo Zeledón.

—De Estados Unidos llegó el Coronel don Juan Rafael González R., Comandante de la Segunda Sección.

—Procedentes de Limón se encuentran en esta ciudad el Licenciado don Horacio Castro y don Eduardo Baldiodeda.

## La Policía Particular

Nuestro interesante colega semanal «El Comisionista» comenta largamente la iniciativa lanzada en días pasados por EL REPUBLICANO, acerca del establecimiento de una policía particular costeadá por el comercio capitulino. El articulista de «El Comisionista» no está de acuerdo con nosotros y aduce una serie de consideraciones, entre las cuales se encuentran algunas que, aparentemente, son de peso y merecen de todos modos que les hagamos algunos comentarios.

«¿Carece por ventura el Gobierno de recursos y medios pertinentes al aseguramiento de un eficiente servicio de policía?»—pregunta el colaborador de «El Comisionista». No, señor, contestamos nosotros; el Gobierno cuenta con los recursos y medios para gantizar un servicio eficiente de Policía, y, sin duda, allá van á parar sus esfuerzos; pero, por de pronto no sería posible organizar por el método moderno el cuerpo de Policía, pues para ello se necesita una preparación científica de los elementos que la componen. No se improvisan detectives de la noche á la mañana; ni es posible exigir á un Agente de seguridad que á duras penas sabe leer, las aptitudes de un Gorón.

La cuestión es de tiempo. Ahora bien, ¿cree el estimable colaborador de «El Comisionista» que, mientras el Gobierno organiza técnicamente la Policía y la hace instruir por expertos competentes, nacionales ó extranjeros, el Comercio y la Industria deben permanecer con los brazos cru-

zados, esperando con indiferencia los atentados contra la propiedad?

Nosotros no hemos pensado en el establecimiento de una Policía Particular definitiva, sino, en un pequeño cuerpo de vigilantes provisional, bien disciplinado y fácil de costearlo, toda vez que cada comerciante podría contribuir con su cuota proporcional.

Ni es justo achacar á ineptitud de la Policía, los frecuentes delitos que ocurren. La policía hace cuanto puede; no se le puede exigir en conciencia más. Estamos frente á una epidemia de delincuencia que quizá tenga su origen en elementos extraños, deplorablemente corrompidos que el azar ha arrojado á nuestras costas ó en la crisis económica que atraviesa el país.

La Policía Particular, que ha preconizado en un brillante editorial nuestro colega «La Prensa Libre» debiera ser establecida provisionalmente para seguridad del público en general, aún cuando recargara con algunos gastos más el Comercio. Nunca se gasta mal el dinero cuando se trata de la seguridad de la vida y de la propiedad.

Algo más: si la iniciativa encuentra resistencia tan solo por el nuevo desembolso para el Comercio, todavía queda una solución: organizar particularmente el nuevo grupo de agentes de seguridad y pedir al Gobierno su contribución pecuniaria.

Lo necesario es ir seleccionando elementos.

## --SIDRA ZARRACINA--

Premiada con MEDALLA DE ORO

COGNAC OTAR DUPUY

Whiskey Manhattan Club

Pídalos Ud en todas las cantinas

## Prevost vendrá!

Gran entusiasmo por su llegada

Gestiones del Aero-Club

Ya que han fracasado los empeños de traer los aviadores norteamericanos, es muy justo que la suma recaudada para ese objeto, sea cedida al Comité que está gestionando con gran entusiasmo la venida del gran aviador francés M. Prevost.

Para traer á Prevost hay depositados ₡ 2,000 como contribución de particulares y la Municipalidad había destinado ₡ 1,000 con el mismo objeto. Ahora bien, como el Gobierno había destinado ₡ 3,000, Mr. Mullins 1,000 y la Municipalidad otros ₡ 2,000 para los aviadores norteamericanos, reuniendo esas cantidades con lo que ya está en caja, tendríamos ₡ 8,000, que es una bella cantidad para poder llamar á Prevost. cablegráficamente, por mediación del Ministro de Costa Rica en París; y para que comprenda Prevost que el asunto es serio. Esto, sin contar con la suscripción de los propietarios de automóviles y coches, quienes están resueltos á contribuir con la cuota que se les había señalado.

Casi estamos por decir que nos alegramos con el cacareado fracaso de los avia-

dores norteamericanos; porque lo más probable es que el pueblo no podría disfrutar de las emociones de la aviación sino á medias, dadas las pocas aptitudes de los aviadores norteamericanos llamados, quienes nunca pueden competir con Prevost.

El Vice Presidente del Aero-Club, don Maximiliano Soto, los Ministros de Fomento y de Guerra, están comisionados para gestionar con el señor Presidente, la ayuda pecuniaria del Gobierno, el cual, no lo dudamos, sabrá satisfacer los deseos de todos los habitantes de Costa Rica.

El país ganaría mucho con la venida de Prevost, dada la reputación mundial de que goza el aviador francés. Y no sólo ganaría bajo el punto de vista de simpatías en Europa, sino también desde el punto de vista económico, por la enorme afluencia de gente que vendría á presenciar las fiestas de la aviación en esta capital.

Puede el público estar seguro de que la venida de Prevost es un hecho y que esta vez no será descreído.

## Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

# Platos del día

—¡Alé! ¡Hablo con Filo?  
—A sus órdenes, señor. ¿Qué se le ofrece?  
—Nada, que quería rectificarle un concepto, si se puede, enmendarle a Ud. la plana.  
—Muy bien, usted dirá.  
—Don Cleto no cayó de imprevisor, en la elección del domingo, como parece haberlo dado a comprender usted.  
—¿Cómo dice?  
—Sí señor, como lo oye, no cayó de lardo, como parece; ¡cayó de leval!  
—No entiendo absolutamente nada de lo que usted me está diciendo.  
—Pues sí; lo embrocó Leporace y a Leporace lo embrocó... hablese con él, que él le dirá.  
—¡Parece mentira!  
—Y sin embargo, es verdad.  
—¿De suerte que al mejor modo se le cae el zapote?  
—Así, así, usted lo dice... Apunte.  
—Muy bien, gracias, hasta luego.

—¡Alonso!  
—¿Quién?  
—Yo, el Oficial Mayor.  
—Servidor de usted, su afectísimo, el primer cronista de «El Republicano», que espera sus órdenes y está incondicionalmente a la disposición de usted en cuanto a usted pueda serle útil y necesario, lo mismo que a la familia.  
—Pues sepa que se ha presentado una nulidad ante este despacho.  
—Muy bien, entendido, no será la primera que se presenta, ni tal vez la última.  
—De manera que el asunto no está terminado y es prematuro eso de hablar ahora del «único tren que pita».  
—¿Y el señor Ministro qué opina al respecto?  
—Se lo diré, pero en reserva: dice que las nulidades ya no pegan.  
—¿Y entonces?  
—Nada, que todo está al pelo y no hay qué hacer; ustedes «fregaron» a don Cleto y don Cleto no tuvo más remedio que dejarse fulrir.  
—¿Luego?  
—Es verdad lo del tren de ustedes. De lo que me alegro.  
—Gracias, muchas gracias, tanto más cuanto que ello me demuestra que usted tiene tiquete. Lo felicito.  
—Adiós, feliz año nuevo.  
—Me alegro de verlo, igualmente, saludos para la señora y los niños.

Por lo visto estamos en la época de las chamarras; primero no las dio don Zenón; después prosiguió Boland; luego se la dieron al propio don Zenón, y ahora la víctima fue don Cleto. Todo lo cual es muy sensible por tratarse de personas serias y de respeto, naturalmente. Porque eso de que por ejemplo a mí me tomen el pelo, a nadie le importa, ni a mí mismo. Pero que se lo tomen a don Zenón, que tiene tanto, y que es jefe? ¿O que se lo tomen a don Cleto, que no tiene nada y que es candidato? Eso es inaudito, eso es criminal, eso no tiene nombre. ¡Ese es el horror de todos los horrores!

El Mister Boland nos ofreció venir; alistamos la plata, cantante y sonante, y después nos dejó con dos palmos de narices. ¡Y nosotros con tantas ganas de ver un vuelo, alto, muy alto... ¡Ah, lo que es ésa nos la paga Modesto, porque Modesto es el culpable! Necesitaba argumento para una nueva tragedia que está componiendo y ya, ya. Le parecimos muy chiches; pero ya ya le contaremos; ¡tan luego como suelte el hueso de la Comisión!

Don Zenón nos invitó a una gran serie de conferencias sobre asuntos mundiales; concurrimos a ellas todos los cristianos, por millares, hasta llenar de bote en bote el teatro y la calle y las casas contiguas. ¡Para que nos resultara hablando de la ctancia! Pero éste siquiera pagó. Uno a quien en Tres Ríos llaman *Tigrillós* lo invitó a una descomunal reunión que allá había de celebrarse; nuestro hombre tomó el primer tren que pudo —que por cierto no fue el que pita— y pudo llegar al fin de su jornada. ¿Y qué le pasó? Que no pudo dar ni con su amigo *Tigrillós* y don Zenón tuvo que volverse, en seco, sin pronosticar palabra y para mayor ludibrio, a pie.

¿Y la tercera chamarra? Pues verán mis lectores; no puedo hablar de ella porque el señor Director me ha restringido mi libertad prohibiéndome de una manera absoluta y terminante que hable de política, «por ahora». Me queda, pues, el derecho de hablar de la tercera «cuando sea su oportunidad», y por ahora y puesto que la disciplina lo manda, ¡chito en boca!

FILO

## La fiesta del 31 EN EL TEATRO NACIONAL

(Por exceso de material se ha retrasado la publicación de la presente crónica.)

Un gran acontecimiento social ha sido el baile del 31 del pasado mes en el Teatro Nacional con que obsequió el señor Presidente de la República a los Excelentísimos señores Enviados Extraordinarios de Guatemala y Nicaragua, y a los Honorables señores Delegados a la Quinta Conferencia Centroamericana. Esta fiesta dejará imperecederos recuerdos por tantos conceptos, y ha sido, sin duda, una de las más espléndidas que en su género se han dado en el país.

Con profusión y arte se arregló el Teatro. Hubo esmero en la selección de las piezas que ejecutó la orquesta, compuesta de 35 profesores.

A las 9½ de la noche empezó el desfile, que encabezó el señor Presidente de la República. Seguía el elemento oficial, cuerpo diplomático e invitados. Desde ese momento hasta el amanecer del día 1º de año, el entusiasmo fué creciente. Cerca de doscientas cincuenta parejas se contaron al principio del baile, y al terminar, el número se había restado en unas cincuenta.

Un bello grupo de señoritas se estrenó esa noche; ellas son: María Teresa Amador, Lolita Luján, Julia Chamorro, María Isabel Alvarado, Luisa Iglesias, Anita Badía, María del Rosario Quirós, Matilde Carranza Vollo, Eudoxia Iglesias, Haydée Alvarado, Claudia Solano, Vera Fields, Inés Ford, Julietta Güell, Emilia Pradilla, Herminia Zamora, Carmen Domínguez, Pura Martínez, Luz Gutiérrez y Delina Borbón, todas formando un conjunto de frescos y bellos capullos en aquel suntuoso cuanto aristocrático salón.

Sostiénense diversas opiniones sobre quién fuera la reina del baile. La nuestra, como observadores de tanta belleza y de tanta elegancia, es de qué la que ocupó tal lugar ha sido, sin temor a equivocarnos, la señorita María Teresa Amador, pero también disputábase esa designación las señoritas Luisa Iglesias, Soledad Rodríguez y María Isabel Alvarado, y en general todo aquel conjunto de bellezas que hicieron más atrayente la fiesta de que hablamos.

Y para concluir, nuestra sincera felicitación a los señores de la comisión organizadora por el arreglo tan exquisito que supieron dar a la fiesta. Ella ha correspondido al honor que se merecían los señores obsequiados.

## Los americanos imponen el saneamiento del puerto de Guayaquil

Panamá, 31.—El Coronel William C. Gorgas, primer empleado sanitario de la comisión del Canal, llegó de Guayaquil el sábado y después de pasar 3 días en la cuarentena desembarcó esta noche. Gorgas fué comisionado por el Secretario de la Guerra Habana para ir a Guayaquil a preparar los planos para el saneamiento de aquella ciudad; preguntado acerca de su viaje, dijo que estaba preparando su informe para presentarlo al Secretario de la Guerra, el cual suministrará las bases para las negociaciones entre los Estados Unidos y el Ecuador; dijo que verá mayores dificultades para cumplir Guayaquil que la Habana y Panamá, lo que se llevó a cabo bajo su dirección. No quiso entrar en detalles del plan, porque será prematuro discutirlos antes de presentar su informe. La misión de Gorgas tiene gran importancia; se cree que los Estados Unidos persuadirán al Gobierno del Ecuador de comenzar sin demora el saneamiento de Guayaquil en vista de la próxima terminación del Canal y del peligro para los puertos americanos, expuestos por el comercio a través del canal con un lugar lleno de plaga. Es más: se cree que después del saneamiento de Panamá por Gorgas, la limpiada de Guayaquil debe ser el próximo paso de los americanos en la extirpación de los puertos insalubres en la costa occidental de la América del Sur.

## Puesto de honor muy merecido

La Facultad de Medicina de la República, acordó colocar en el salón de sesiones y en lugar preferente, los retratos de los Doctores Tournon y Carit, filántropos ilustres, que prestaron valiosos contingentes a la Casa de Maternidad de San José.

La Facultad de Medicina cree de esta manera, rendir la más elocuente manifestación de gratitud y cariño a tan distinguidos doctores, premiando con este homenaje de admiración los nobles sentimientos y rasgos caritativos que han sabido suministrar a la humanidad.

## 100,000 sastres de ambos sexos declarados en huelga --- Grandes desórdenes en la ciudad de Nueva York

New York, 30.—Cien mil obreros sastres de ambos sexos se declararon en huelga. Hubo desorden en Brooklyn en el establecimiento de Peck, en la calle Jefferson. Los huelguistas atacaron a los opositores a la huelga. Hubo muchos vidrios rotos. Alquiláronse 45 salones para celebrar conferencias recomendando la huelga general. Los cabecillas del movimiento son contrarios a las violencias. Hay gran expectativa. En el final del ferrocarril subterráneo rompió uno de los tubos de la cloaca causando una inundación que puso en peligro a 200 obreros. Estos se salvaron corriendo al túnel de la 2ª avenida en la línea nueva de Broadway Avenue Sextington. Impidióse el tráfico en gran parte con Broadway. No obstante las críticas contra Waldo, jefe de la policía en cuanto a negocios ilegítimos, Grafting y otros vicios insiste el alcalde en su continuación en el puesto.

## LA INSTRUCCION al alcance de todos ¡Padres de familia!

No olvidéis que en el Colegio Anglo-americano se imparte una enseñanza moderna y práctica que conviene a todos los jóvenes que desean coronar una carrera fácil y productiva.

No olvidéis que están abiertas los nuevos cursos de Inglés, Francés, Contabilidad, Taquigrafía, Matemáticas, y Mecanografía, elementos indispensables para un joven que desee labrarse un porvenir.

El método adoptado en el Colegio está en un todo de acuerdo con la Pedagogía moderna, y enseña al alumno desarrollando gradualmente sus facultades sin fatigar demasiado su mente.

Los precios módicos de la pensión de internado permite a los padres de familia, por pobres que sean, darles una buena y sólida enseñanza y educarlos en los principios de la más rigurosa moral.

Padres de familia, mandad vuestros hijos al Colegio Anglo Americano en la convicción de que no perderéis vuestro dinero.

Para informes entenderse con su director el Padre Pedro Odillon Russel.

# LA HORA DEL DESALIENTO

Un bostezo, un bostezo largo, hondo, desmayado, como si fuese la fuga de todas las potencias del espíritu ante el monstruo *Deber*, se escapa al escritor en el momento de tomar la pluma para principiar las faenas del nuevo año.

¡Maldito Gutenberg! ¡qué genio maldico inspiró tu diabólica invención? —apostrofaba Larra.

A veces se pregunta uno si no es un sér inútil, un holgazán de la gran colmena humana, henchido de vanidad. ¿Para qué tanto escribir si todas nuestras ideas juntas no llegan a formar una gota de luz en el océano de la civilización? ¿Cuál es nuestra obra, que jamás alcanza forma tangible? Artífices de pompas de jabón, arquitectos de castillos de naipes, fabricantes de espirales de humo, allá se van en legión los escritores, maltrechos, paupérrimos y tristes, como una cadena de galeotes condenados a trabajos forzados.

El vulgo desdeña el trabajo del escritor, porque no lo ve y ni siquiera lo siente obrar sobre su raquíptico encéfalo. Para el vulgo no existe lo subjetivo. Alma pétreo, solo adora lo que palpa. Y de ahí esa indiferencia glacial por los que se exprimen el cerebro para derramar la rica substancia gris sobre las cuartillas de papel.

«Es un escritor, es un poeta» —dice despectivamente el vulgo al ver pasar al infatigable obrero intelectual, como pudiera decir: es un pobre diablo y un loco.

«¿Qué fácil se gana la vida esa gente con la pluma!» —exclaman casi con envidia los buenos burgueses que en toda su vida no han realizado esfuerzo mental que valga. Sí, muy fácilmente: pónganse ustedes en su escritorio a elaborar un artículo diariamente; el tema es libre; pueden ustedes discurrir lo mismo sobre las nebulosas del firmamento que sobre las

sopas de garbanzos, consideradas como alimento nutritivo. Ea, valor, a trabajar! Que no pueden; que se quedan fijos con la mirada en el techo, espeluznados atrapar en los aires alguna idea! lo ven: es tan fácil *alumbrar*. Pues en mismo término en que ustedes pliegan sin concebir, un pobre escritor hub sembrado una hectárea de papas.

Oh, los parías intelectuales! Cuando voy a un taller y veo a los obreros rotos y sanos, agitando sus músculos en esfuerzo continuo, sudorosos y jadeando venciendo la obra con la fuerza y la rramienta, siento la alegría del trabajo, entono el Salmo de Longfellow, y con Víctor Hugo, deseo ayudar con el esfuerzo de mi brazo a aquellos obreros dignos y útiles que nos proveen de lo necesario cuando yo entro a la redacción un *rotativo* y veo escribiendo nervientemente sobre las mesas a un grupo de hombres anémicos, enjutos, de mirar quieto, en el semblante pintadas las líneas de un hondo hastío, de un firme desencanto; a un grupo de parías que arrochan su talento para ganarse a durapenas la vida, me apeno y me siento tado a gritarles: «vuestro trabajo es inútil; él no aportará un solo grano de na al progreso de la humanidad. Estad dando aguas al mar y al cielo estrellas. Vuestra obra dura lo que los rosas Malesherbes.....»

Escribir; publicar: ¿para qué?... Bienaventurados los que no echan las flores de su alma al Asno Vulgo para que pisotee. Ah! Esta cruel idea ha helado pensamiento en mi cerebro, y como reto al destino, arrojé la pluma, al principiar las faenas del año nuevo.

AYRES NASCIMENTO

Enero 4.

## Aires santacruceños

Diciembre 28 de 1912

Llena de galanura se encuentra esta villa, con el arribo de la clase estudiantil que se hallaba en la capital, y que viene a disfrutar de la temporada de asueto, al lado de sus familiares. Que las brisas santacruceñas aprovechen a nuestros hombres de mañana y que sus cerebros se apresten para las lides intelectuales, a fin de que coronen con éxito, como en esta vez, las labores del año venidero.

—De injusta y torcida calificio la intención del escritor de «El Noticiero» en aquello de asegurar sin ambages y tal vez con malicia, que el honrado comerciante don Gilberto González contravenía la ley, expendiendo licores en horas de cierre. Lastimoso es mirar la costumbre innata entre ciertas gentes de por acá, consistente en una ojeriza gratuita hacia los hijos de la meseta central. La razón no existe, y de aquí se desprende que nosotros hacemos lo del cangrejo... para atrás. ¿Por qué eso? Así no iremos nunca más allá. ¿Qué es, que ya vamos para chinos a quienes francamente se les mete el hombro en detrimento de los hijos del país? ¡Bonito asunto... ceruceños!

Dejemos bastardos egoísmos, hagamos una fraternal unión, y salgamos de ese involucramiento que nos priva ver más allá de las ventanas... de la nariz. Somos costarriqueños ¿no es verdad?

Dígame ¿no es Gilberto González un elemento valioso para la moralidad lugareña? Sus costumbres, sus actos, y sus modales responden, se ajustan intrínsecamente al deber. Desde luego ¿qué se le exige? ¿Será que es malo porque protege a cuanto cruceño solicita su auxilio? Eso debe ser.

—El mismo articulista, y de manera que confiesa su carencia de entereza, se deja decir que no es Isaurio el que se oculta tras el pseudónimo de «Duque de Oviedo». Bien está que se use esa política con el que no sabe «la tuza con que se rasca». ¡Pero conmigo...! No. Pueseó en gentes de esa calaña cabe espetar conceptos tan elocuentes... tan bellos... tan significativos... y que de manera indudable hacen tangible el maquiavelismo? No...! La honradez de los próceres.

Garantizo que si no es Isaurio, es un pariente cercano de él. Si no es así, ¿qué le haremos? ¡Cómo no ha desear! Vaya.....

—Pronto tendremos por acá de nuevo a las señoritas Evangelina, Catalina y María Eugenia Bonilla, que vendrán a pasar las fiestas con nosotros. ¡Que sean felices, y que las sonrisas de la dicha las acaricien siempre.

Se rumora que el 15 del mes entrante se efectuará el matrimonio de R. B. A. con la señorita A. R.

En Puntarenas casará brevemente Che pita Gutiérrez. ¡Lágrimas mías en donde estais!

Aquí son seguros dos enlaces en una misma casa y en la misma época. Veremos.

—Este corresponsal saluda a sus viejos amigos y ofrece volver con vida independiente, a hacer uso de las columnas de este diario.

MURMUROS DEL DIRIA.

## La agitación política en España

### La caída de Maura es inminente

Madrid, 30.—Sigue la agitación política; las noticias contradictorias; se cruzado muchas apuestas. Los consejeros aseguran que la actitud de Maura resultamente opuesto a la continuación de los liberales determinará su caída cuando el Rey le consulte, reclamando poder en una forma que no puede de rarios. Afirmar que tienen formado Ministerio, listos los gobernadores y empleados para los altos puestos. Liberales anuncian que el Gabinete es una concentración en que estarán representadas todas las tendencias; cesa cuatro ministros; los otros solamente permutarán y el único nuevo será López Muñoz.

## ECOS Y NOTICIAS

La Banda de Alajuela no puede tomar parte en las fiestas cívicas que hoy se celebran, por que preparan su viaje para la ciudad de San Ramón, donde tienen que amenizar las fiestas que allí han de celebrarse.

Solo las Bandas de San José, Here y Cartago tomarán parte en el día de hoy. —La Junta de Educación de San José rematará el jueves próximo los 41 gal de pelea que guardan prisión en la Penitenciaría.

¡Sabemos que hay dos gallos acreditados y de reconocida fama, que ofrecen hasta \$1.000 por cada uno, de man que el producto total ha de ser una suma respetable.

—Después de los números premiados pagados ya en la Tesorería de la Junta de Caridad antier tarde, a los señores Manuel Calvo M., José Fernández y Hall, favorecidos por la suerte en el sorteo de Año Nuevo, ayer mañana se presentó el señor Arturo Robles a cobrar billete entero de mil colones con que dicha le favoreció.

—El caballero don Ernesto Ugalde paseaba en bicicleta conduciendo un niño en la delantera, el cual aseguraba con brazos, tuvo la mala suerte de sufrir una caída, que afortunadamente no le ocasionó ni a él, ni al niño el más leve daño.

## Movimiento diario

### Los que nacen

Elena, de Adolfo de la Guardia y Elena Mata.  
Mercedes, de José Vargas y Angélica Rodríguez.  
Claudia, de Pedro Zaqueira y Magdalena Monge.  
Ramón, de Josefa Coto.

### Los que viajan

Adelaida Negro, para Italia.  
Ezequiel Baufant, Colón.  
Toribio Mora Escalante, Bocas del Toro.  
Maximino Ancheta y familia, Colón.  
Carlos A. Castro W., Estados Unidos.  
Ernesto Vircher, Panamá.  
Luis Jiménez Castro, New Orleans.

### Los que mueren

José Murillo, 2 años.  
Franklin Peralta, 2 meses.  
Napoleón Fonseca, 2 años.  
Juan María Jiménez, 40 años.

## BOTICA ESPAÑOLA DE ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

# EL TOKIO

ó sea

## EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrilitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é ininidad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

# Antonio Urbano & Hno.

## EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

# ACTUALIDADES

Revista semanal ilustrada

Aparecerá todos los sábados desde el 15 de Ebre. en adelante

Formato moderno.—16 pág. de lectura.—Crónica gráfica de la semana.—Sucesos mundiales. Ilustraciones artísticas

**DIRECTORES:**  
Lic. Napoleón Sanabria y Ayres Nascimento  
**ADMINISTRADOR,**  
Manuel A. Verdesia  
**REPÓRTER FOTÓGRAFO,**  
Manuel Miralles

Magnífica oportunidad para que nuestro comercio anuncie económicamente. "Réclames" ilustrados á colores.

San José.—Apartado 702

Anúnciese en EL REPUBLICANO

## Vendo

UN LOTE 390 varas al Oeste del Edificio Mauro Fernández. Mide 30 vs. frente por 45 de fondo. Precio y condiciones, con VIDAL LÓPEZ.

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Proveedora, esquina surcoeste del Mercado. VIDAL LÓPEZ

## Vendo

# Zapatería Española

## Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.

## Desamparadeñas

Enero 3 de 1913.

Siguen los vecinos de San Juan de Dios soportando la ya de veras pesada pesadilla para su tranquilidad: el erradamente llamado Agente de Policía.

Ya en otras veces se ha llamado la atención á quien corresponde sobre los hechos de esa autoridad, que por anomalía inexplicable está revestida del carácter de agente del orden, sin que responda á tal fin.

Pero esto sería sufrible, digámoslo así, si las autoridades superiores,—el Jefe Político en este caso—no se prestaran aunque inconscientemente, á servir de instrumento á fines de venganza que un alma maquiavélica dicta.

En abono de nuestro decir está el hecho, para no citar otros, de haber sido castigado con cinco colones de multa un pobre individuo cuyo nombre no recordamos, vecino de aquel barrio, por permitir que se tocara en su casa con motivo de velarse en ella una criaturita muerta en ese día, lo que prohibía porque no se le había pedido permiso á él.

¿Puede la autoridad inmiscuirse en esos asuntos de orden privado, cuando ellos no implican el más pequeño desorden, y mucho menos, daño en perjuicio de tercero?

No es que abogemos por la costumbre ridícula en extremo, pero al fin costumbre inocente que la civilización se encargará de abolir. Pero que una autoridad se inmiscuya en esos asuntos, repetimos, de orden privado, nos parece el colmo de la tiranía ó de la ignorancia.

Y nosotros nos preguntamos, no sin sorpresa: ¿y nuestro Jefe Político que es discreto, culto, sereno, de buen tacto y respetuoso á la ley y á su conciencia, tolera estos hechos, y más aún, los patrocina imponiendo multas á las pobres víctimas del odio ó de la malquerencia de una autoridad falta de las virtudes que á él le adornan.

Esto es lo que nos extraña y esperamos que don Otto se fije en estos detalles á fin de que no se convierta en ejecutor de iniquidades, sepa dar á esa autoridad apasionada, cuando se le presente otro caso como ó parecido al de que hoy nos ocupamos, una lección y derribe de un golpe la espada de Damocles que, como castigo de Dios, pende sobre la cabeza del pacífico pueblo sanjuanense.

UN DESAMPARADEÑO

## De Grecia

### Notas rápidas

Diciembre de 1912.

El 24 en la noche el Centro Social celebró el primer aniversario de su fundación con un baile, al que asistió lo más selecto de nuestra culta sociedad. La parte musical estuvo á cargo de los artistas don Juan R. Alfaro, hermanos Zamora y don Moisés Salas y ballaron hasta las tres de la mañana. Chocó muchísimo ver en dicho baile á don Quijote el de la Rosa á quien le cae el dicho popular "Salero de toda mesa", pero esto no es nada sino que este tipo es conocido en muchos pueblos que hoy se formarían un triste concepto de nuestra sociedad al saber que ésto asiste á sus reuniones. Repito pues que la nota discordante ó mejor dicho el planchazo de esta simpática fiesta fué la asistencia de don Quijote, á quien en todo sentido debe mirarse con desprecio.

Con motivo de nuestras últimas notas, resultó don Quijote todo hecho un valiente, él jura que no dejará títore con cabeza, que á todos los que escribimos en EL REPUBLICANO, nos va á dar una buena pasadita por intrusos.—Válganos Dios con el hambrecillo tan terrible — en sus bravatas asegura que si no se ha metido á reclamar, es porque él no se llama don Quijote, pero que el día en que aparezca su nombre en algún periódico, habrá balazos, rayos y centellas: á propósito..... en este mismo periódico (si mal no recordamos) le dedicaron una postal en la que aparecía su nombre y apellido. ¿Y qué ha sucedido? (.....)

Una noche andaba «machito» con un fenomenal fuete y decía que era para gastárselo encima á Barquero, pero como que le salió el tiro por la culata pues fué por lana... alega éste el que nos hallamos ocupado de él y dá palos de ciego cargando el sambenito á los inocentes. No se equivoque amiguito; nosotros no damos una sola plumada en contra de su enérgica y acrisolada actitud; nos hemos ocupado de un notificador, porque creemos que un empleo de esa naturaleza no debe estar desempeñado por personas de dudosa ortografía.

Preguntando: ¿en qué pararon los individuos que sorprendió jugando la policía, en la noche del quince del corriente mes, y cuánta multa pagaron? La contestación en mi próxima.

CACHIFLIN

# Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

## --- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de a car, café, maíz, etc., que vengo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballo. Para precio y demás detalles, diríjirse á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte —Dic. 13.

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

## Vaca perdida

Hace algún tiempo que se me perdió una vaca de color negro; cachos al tiro. Debe estar parida. Está herrada con la misma marca que las de don Héctor Pollini. Quien de razón de su paradero se le gratificará,

12—4—atl. CAYETANO BERMUDEZ

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

### Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

Apartado n° 343 y teléfono n° 278

# La Alhambra

## PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

# Ocasión calva

## Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

# Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

## "LA GIOCONDA"

de Limón

Véanme en el Hotel Internacional

ENRIQUE PUCCI

# Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

# -- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE! Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

## Casa para alquilar

Se alquila una casa de madera, bastante cómoda, CONTRA TEMBLORES, situada en los lotes de Carit. El que desee más detalles que solicite en la Aduana del Atlántico á

Romualdo Rodríguez

## ¿QUIERE SER FELIZ?

Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolores. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta: